

CARTHAGINENSIA

Revista de Estudios e Investigación
Instituto Teológico de Murcia O.F.M.
ISSN: 0213-4381 e-ISSN: 2605-3012

Volumen XXXVII
Enero-Junio 2021
Número 71

SUMARIO

Presentación <i>Bernardo Pérez Andreo (Dir.)</i>	
ARTÍCULOS	
Isidoro Guzmán Manzano <i>El Primado Absoluto de Cristo, piedra angular de la cristología de Escoto II</i>	1-28
Hernán Guerrero Troncoso <i>El carácter intrínseco del infinito en Duns Escoto como condición de una comprensión trascendental del ser</i>	29-48
José Pedro Angélico <i>Ensayo de teología sobre política y la autocomprensión Cristiana</i>	49-67
Desiderio Parrilla Martínez <i>La teología política de Leo Strauss y Eric Voegelin en el contexto neoconservador norteamericano</i>	69-95
Javier Martínez Baigorri <i>De la ausencia a la kénosis. La ausencia como elemento clave para explicar la acción creadora de Dios</i>	97-120
Mike van Treek Nilsson <i>El futuro de la teología: una perspectiva bíblica</i>	121-146
Martín Carbajo Núñez <i>Revitalizing religious life today: Ethical challenges and leadership</i>	147-165
Wiesław Łużyński <i>Education in the Context of Christian Humanism. Reflections Based on the Teaching of Benedict XVI</i>	167-180
Luis Adriano Carlos <i>A beleza retocada ou a erosão da forma</i>	181-203
José Ángel Castillo Lozano <i>El papel de la Providencia: el juicio de Dios como categoría histórica en la historiografía</i>	205-224
Ignacio José García Zapata <i>La imagen de una diócesis. Los cuatro santos de Cartagena y su presencia en el arte</i>	225-248
NOTAS Y COMENTARIOS	
Francisco Henares Díaz <i>Ernesto Cardenal: "Memorias. Vida perdida"</i>	249-260
Francisco Martínez Fresneda <i>Jesús: la enciclopedia, historia e interpretación</i>	261-270
Francisco Javier Gómez Ortín <i>Bibliografía del Beato P. Gabriel Olivares, de la Provincia Franciscana de Cartagena</i> . . .	271-276
BIBLIOGRAFÍA	277-313
LIBROS RECIBIDOS	321

Martínez García, J. M., *El movimiento ecuménico y el diálogo interreligioso*. Ed. Aguacilara (Alicante) 2017, 331 pp., 24 x 16 cms.

Un Manual de Ecumenismo no se ve todos los días, ni siquiera todos los años. Y se necesita. Ciertamente ese género da para mucho, sobre todo si a la asignatura de Ecumenismo se le diera espacio en las aulas. El autor es precisamente profesor en el Teologado diocesano de Alicante, pero ha pensado con acierto que esta obra no sea sólo para el aula, sino también para creyentes, grupos, movimientos que quieren ponerse al día en tema tan actual. Se ha dicho – por gente enterada – que España no es tierra de ecumenismo, puesto que nunca lo ha sido. Sin quitar un ápice al dicho, también hay que admitir que se están haciendo, desde hace unos años, avances muy loables. El ecumenismo es algo “nuevo”, decía en su presentación (durante el Vaticano II, U. R.) el cardenal salesiano Antonio M^a Javierre frente a quienes expresaban allí mismo que la Iglesia de siglos atrás fue ecuménica. Mejor pensar como Y. Congar al explicar que el ecumenismo es como un órgano de varios teclados, y por tanto hay música profunda y belleza por doquier, pero con diversidades. El ecumenismo es trinitario, en efecto. Por cierto, la portada de este libro nos deslumbra con una Trinidad, pintada en el siglo XV por A. Rubleau, sita en Moscú. Nuestro A/ divide su libro en cuatro partes: 1.- La Iglesia entre la Unidad y la división. 2.- El movimiento ecuménico en las Iglesias cristianas. 3.- La doctrina de las confesiones cristianas. 4.- La Iglesia y el diálogo interreligioso. La tercera es la que presenta más páginas y es explicable por su riqueza a través de sus cinco capítulos. El A reparte espacios para la teología de la ortodoxia, acompañados de teólogos de renombre: Y. Spiteris, Afanassief, Zizioulas, y otros. Quizás en España se nota más el vacío de la ortodoxia, efectivamente. No así en esta obra, y es de agradecer ese reencuentro. Por supuesto el luteranismo y la Reforma, con el Centenario cercano de Lutero (nunca se tuvo tanto auge en España), ocupa aquí varias páginas, en especial con sus figuras más salientes (Calvino, Zuinglio). Otra alabanza damos al A/ por poner los ojos en el Movimiento de Oxford, la Iglesia Alta, escritores (Tolkion, por ejemplo), teólogos, santos (he ahí a Newman). Todos ellos provocan instancias muy de nuestro tiempo, en especial si las dedicamos a diálogos doctrinales en la teología ecuménica (pp. 237-265). Se incluye (otro acierto) un tema de valía y de polémica: la *jerarquía de las verdades* (U. R.11-12). De utilidad en las aulas se nos presentan dos ejemplos: la justificación, y el primado de Pedro. Lo que antes podía ser debate-reproche, ahora no deja de serlo, pero maravilla de qué modo el diálogo abre caminos. El mismo lenguaje actual produce buen quehacer (vocablos: *acuerdos, mano que abraza, diálogo, unidad*) y corre por aquí al igual que los abundantes teólogos (véase el índice final). No podía faltar un capítulo referido al diálogo *interreligioso*, tomando el Vaticano II y el Magisterio que ha ido saliendo con los años después. Temas hirvientes, ciertamente, con el Islam, el Judaísmo y otros, pero que desembocan en un quehacer, sobre todo en España y con musulmanes de alta tensión, a veces. En suma, he aquí una obra, que es *Manual* bien enterado, apretado de notas, nada aburrido. Digamos también que el libro es fruto de un teólogo ecumenista del Sureste. Las periferias no son sólo económicas. También aportan ecumenismo. Felicitamos al autor y a la editorial.

Francisco Henares Díaz